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II. Ответы, полученные от государств

G. Болгария

[Подлинный текст на английском языке]
[2 июля 2004 года]

1. Мы считаем, что вопрос о реформе методов работы и практики Первого
комитета должен решаться в общем контексте активизации деятельности Гене-
ральной Ассамблеи. Резолюция 58/126 Генеральной Ассамблеи от 19 декабря
2003 года предусматривает хорошую основу и конкретные меры для новых
усилий международного сообщества по укреплению авторитета и роли Ас-
самблеи и по улучшению методов работы ее главных комитетов. На этом фоне
реорганизация и модернизация Первого комитета должны быть нацелены на
достижение большей эффективности и прагматизма, а также большего сосре-
доточения внимания на его важных мероприятиях.

2. Болгария была одним из соавторов резолюции 58/41, озаглавленной «По-
вышение эффективности методов работы Первого комитета». Мы полностью
согласны с мнениями, выраженными в неофициальном документе Европейско-
го союза о рационализации работы Первого комитета, и полностью разделяем
их. Мы высоко оцениваем предложения, выдвинутые Председателем Комитета,
а также рядом делегаций в ходе неофициальных консультаций в Первом коми-
тете и последовавших за этим обсуждений. Настоящий ответ имеет целью из-
ложить дополнительные замечания и остановиться � с нашей национальной
точки зрения � на подходах и практических шагах, которые уже предложены.

3. Мы убеждены в том, что методы работы этого, а также других форумов по
разоружению следует рационализировать так, чтобы надлежащим образом за-
ниматься новыми угрозами с точки зрения безопасности для международного
мира в начале нового тысячелетия. Повестка дня должна лучше отражать ны-
нешние глобальные вызовы и в то же время должна сохранять равновесие с
точки зрения выполнения долгосрочных целей и задач международного сооб-
щества в области разоружения и нераспространения. Мы считаем, что все из-
менения должны осуществляться конструктивным и последовательным обра-
зом, обеспечивая усиление и укрепление принципов и целей основных много-
сторонних документов в этой области.

4. Мы не надеемся на какое-то легкое решение проблем, с которыми сталки-
вается Первый комитет и которые, по сути дела, носят политический характер.
Благоприятный политический климат, взаимное доверие и дух сотрудничест-
ва � эти моменты по-прежнему являются крайне важными инструментами в
осуществлении общих подходов к чувствительным вопросам. В то же время
реорганизация работы Комитета в соответствии с нынешними приоритетами
поможет нам создать инфраструктуру, связанную с динамичными политиче-
скими изменениями и изменениями в области безопасности, которая может
лишь способствовать достижению наших целей по поощрению международно-
го мира и стабильности.

5. Болгария считает, что изложенные ниже конкретные меры могут содейст-
вовать улучшению методов работы и практики Первого комитета.
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� Более короткая сессия Первого комитета будет возможной только в том
случае, если Комитет сможет принять решение о сокращенной и объеди-
ненной повестке дня, а также о практических шагах по оптимизации сво-
ей общей организации работы. Мы считаем, что концепция реорганизации
должна учитывать интересы и ресурсы малых и средних по своему соста-
ву делегаций, и их желание в полной мере использовать прения и участ-
вовать во всех тех заседаниях, в которых они считают это целесообраз-
ным. Что касается всех этапов работы Комитета, то следует придержи-
ваться сбалансированного подхода в целях достижения рационализации,
но так, чтобы все имели возможность получать пользу от дискуссии и
вносить свой вклад в дискуссию.

� Общие прения можно сократить до одной недели (10 заседаний или ме-
нее) с установленным регламентом для выступлений в пять минут для ка-
ждой делегации с возможностью продления до 10 минут в исключитель-
ных случаях. Представляется, что этого времени может оказаться доста-
точно для того, чтобы любая делегация сжато и, в то же время, надлежа-
щим образом изложила свои мнения, а если она захочет сделать это, то
она могла бы распространить более длинный вариант своего выступления.
Регламент для выступления коалиций или субрегиональных групп можно
установить в 20 минут.

� Мы не возражаем против идеи проведения интерактивных обсуждений
после общих прений в течение двух-трех дней по конкретным темам,
включая групповые выступления ведущих экспертов по разоружению и
представителей академических кругов. В начале каждой сессии можно
предлагать для углубленного рассмотрения одну или две приоритетные
темы из области разоружения и нераспространения.

� Тематические прения должны оставаться неизменными с точки зрения их
продолжительности. Что касается их организации, то мы должны быть в
состоянии выделить больше времени основательному обсуждению глав-
ных резолюций путем их перевода на двухгодичную или трехгодичную
основу или путем преобразования в решения тех резолюций, которые не
содержат новых субстантивных элементов или в связи с которыми нет ни-
каких изменений в конкретных пунктах, по которым они представляются.
Мы можем использовать опыт работы Первого комитета в ходе пятьдесят
восьмой сессии Генеральной Ассамблеи, когда несколько делегаций пода-
ли хороший пример того, как мы можем решать этот вопрос в интересах
эффективности и рационализации.

� Что касается заключительной части работы Комитета, то мы видим неко-
торые плюсы и удобства в предложении о том, чтобы государства-члены
разъясняли свои позиции в сводных заявлениях, когда Комитет принимает
решения по всем проектам резолюций. Однако до сих пор существуют ве-
сомые аргументы в пользу сохранения существующей практики. Разъяс-
нение мотивов голосования до и после голосования, а также выступления
до принятия решений по соответствующим тематическим группам вопро-
сов, как представляется, выполняют вполне определенные функции и
представляют разные тактические решения, имеющиеся в распоряжении
государств-членов для изложения их позиции в ходе этого ключевого эта-
па нашей работы.
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K. Израиль

[Подлинный текст на английском языке]
[6 июля 2004 года]

1. Международные усилия по уменьшению и ликвидации стратегических
угроз для международного и регионального мира и безопасности, таких, как
распространение оружия массового поражения и терроризм, столкнулись в
этом году с существенными новыми и серьезными вызовами.

2. Повышение эффективности методов работы Первого комитета должно
дать Генеральной Ассамблее более эффективные средства для устранения этих
вызовов.

3. Первый комитет был бы более эффективным, если бы количество ежегод-
но представляемых резолюций было существенно сокращено. Мы предпочли
бы «облегчить бремя» с точки зрения повестки дня Первого комитета, избегая
внесения консенсусных резолюций на ежегодной основе.

4. Израиль также считает, что Первый комитет мог бы лучше всего добиться
своих целей, если бы время использовалось для предметных обсуждений по
пунктам, занимающим главное место в повестке дня международной безопас-
ности. Поэтому мы хотели бы поддержать идею снятия устаревших резолюций,
которые, возможно, были подходящими в другую эпоху, но которые сегодня не
содействуют международной безопасности.

5. Мы приветствуем усилия государств по корректировке и обновлению по-
вестки дня Первого комитета с целью повышения его эффективности.

L. Канада

[Подлинный текст на английском языке]
[13 июля 2004 года]

1. Решительно поддерживая резолюцию 58/41, Канада приветствует данную
возможность изложить мнения о практических мерах по повышению эффек-
тивности Первого комитета. Мы надеемся, что, по крайней мере, некоторые ре-
зультаты этой работы можно будет осуществить на практике уже на пятьдесят
девятой сессии Генеральной Ассамблеи, особенно с учетом того, что эти уси-
лия в полной мере соответствуют более широким директивам Ассамблеи, об-
рисованным в резолюции 58/316, озаглавленной «Дальнейшие меры по активи-
зации работы Генеральной Ассамблеи» и принятой консенсусом 1 июля
2004 года.

2. По нашему мнению, возможности Первого комитета в плане выполнения
его главной функции, а именно быть универсальным форумом для политиче-
ских обсуждений по всему кругу вопросов нераспространения, контроля над
вооружениями и разоружения, были бы существенно укреплены за счет пере-
носа акцента на политические и тематические прения. В этой связи мы привет-
ствуем предложения, с которыми Председатель Первого комитета пятьдесят
восьмой сессии Генеральной Ассамблеи выступил в своем неофициальном до-
кументе. В более конкретном плане мы поддерживаем более сжатые, консоли
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дированные общие прения продолжительностью в одну неделю, с заседаниями
Комитета и в первую и во вторую половину дня, и надеемся, что с Четвертым
комитетом можно будет достичь соответствующей «скользящей» договоренно-
сти с целью содействовать такому изменению. Мы приветствовали бы выступ-
ления с относительно краткими устными заявлениями наряду с распростране-
нием полных письменных текстов с целью повышения слаженности и содейст-
вия более целенаправленному взаимодействию.

3. Мы также решительно выступаем в поддержку первоначального предло-
жения Председателя Первого комитета пятьдесят восьмой сессии Генеральной
Ассамблеи о включении этапа групповых обсуждений с участием экспертов в
качестве одного из ключевых вопросов Первого комитета сразу же после про-
ведения общих прений. В этой связи мы рады отметить, что в пункте 3(c) при-
ложения к резолюции 58/316 Генеральная Ассамблея постановила, что «всем
главным комитетам следует использовать и расширить, в соответствующих
случаях, практику проведения интерактивных дискуссий и групповых обсуж-
дений, с тем чтобы повысить эффективность неформальных, углубленных об-
суждений и задействовать экспертов в различных областях без ущерба для хода
основной работы главных комитетов». В порядке выполнения этого обязатель-
ства вступающие в должность Председатель и члены Бюро Первого комитета
пятьдесят девятой сессии Генеральной Ассамблеи должны поскорее провести
консультации с целью предложить актуальные вопросы, представляющие ши-
рокий интерес, в связи с которыми участие представителей гражданского об-
щества и других экспертов может принести пользу работе Комитета, а также
приступить к организационному планированию.

4. По мнению Канады, тематическую часть сессии следует признать в каче-
стве главного момента в деятельности Первого комитета. Его нынешняя орга-
низация, в основе которой лежат 10 тематических блоков вопросов или тем, в
большинстве случаев благоприятствует целенаправленным прениям. Однако
мы хотели бы поддержать сведение воедино или пересмотр блоков вопросов, и
этот вопрос, пожалуй, заслуживает более формального обсуждения на пятьде-
сят девятой сессии.

5. Кроме того, по нашему мнению, этот этап работы Комитета должен быть
расширен с целью включения вопросов и методов помимо обычного представ-
ления резолюций в Комитете. С этой целью следует поощрять интерактивные
обсуждения, и одним из полезных вариантов в этой связи может быть практика
«вопросов и ответов». Делегации следует также призвать к тому, чтобы они в
полной мере использовали ценные возможности, которые дает этот универ-
сальный форум, поднимая вопросы и политические проблемы, представляю-
щие особое значение для них, разъясняя их мнения, выдвигая новые конкрет-
ные идеи и выступая с практическими предложениями.

6. Чтобы еще больше содействовать целенаправленным дискуссиям, Пред-
седатель и секретариат должны согласованным образом составлять список ора-
торов, с тем чтобы внесение резолюций и выступления по тематическим во-
просам не смешивались в одну кучу, как это было в ходе пятьдесят восьмой
сессии. Вместо этого те, кто хочет выступить по какому-либо тематическому
вопросу, должны заранее быть сведены в одну группу в целях содействия более
согласованным обсуждениям. «Скользящий» список ораторов должен также
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стать общей практикой в Комитете, с тем чтобы способствовать гладкому об-
мену мнениями.

7. Нынешняя повестка дня Первого комитета является длинным, непонятым
и часто неполным перечнем резолюций. Организация тематических обсужде-
ний (и принятие решений) в Первом комитете на основе блоков вопросов
должна быть, на наш взгляд, скопирована в том, что касается повестки дня Ко-
митета. Реорганизация на основе тематических блоков вопросов не помешает
никому из членов Организации представлять резолюцию, будь то старую или
новую. В то же время широкая общественность сможет более легко понять ее.
Поскольку такая корректировка не будет представлять собой коренного изме-
нения и поскольку она соответствует нынешнему акценту на реформу, активи-
зацию работы и повышение транспарентности Генеральной Ассамблеи, мы на-
стоятельно призываем к тому, чтобы этот подход был рассмотрен и осуществ-
лен в отношении Первого комитета на пятьдесят девятой сессии. Принятие в
конце каждой сессии предварительной программы работы на следующую сес-
сию будет также содействовать лучшему планированию.

8. Этот больший акцент на политический диалог должен дополняться мень-
шей опорой на резолюции в качестве главного мерила продуктивности Комите-
та. Первый комитет традиционно принимает большое количество резолюций,
причем многие из них повторяются и по содержанию и по общей картине голо-
сования, и из года в год существенных текстовых изменений в них мало, а то и
вообще нет. Кроме того, во многих случаях нет практически никакой после-
дующей деятельности, отдачи или осуществления. Хотя мы не хотим подры-
вать возможность любого государства вносить ту или иную резолюцию по ка-
кому-то важному для него вопросу, мы, тем не менее, считаем, что есть ряд ша-
гов, которые можно предпринять для исправления недостатков, которые, к со-
жалению, являются слишком характерными для нынешней практики, с тем
чтобы сделать резолюции более эффективными и значимыми инструментами
международной политики, в большей степени отражающими вопросы и ресур-
сы.

9. Во-первых, воздействие той или иной резолюции следует тщательно оце-
нивать на ежегодной основе. Резолюции должны разрабатываться так, чтобы по
мере возможности они были краткими, целенаправленными и ориентирован-
ными на конкретные действия. По нашему мнению, можно и нужно проявлять
бóльшую дисциплинированность. Мы призываем к сдержанности в повторном
представлении резолюций, если только это не оправдано новыми обстоятельст-
вами. Например, резолюция о создании группы экспертов или резолюция с
призывом о проведении исследования не должны вновь представляться до тех
пор, пока не будут готовы доклад такой группы или такое исследование, при
том условии, что резолюция не содержит никаких других существенных эле-
ментов.

10. В отношении всех резолюций мы настоятельно призываем снять традици-
онный заключительный пункт, содержащий просьбу о повторном включении
резолюции на следующий год. Это никоим образом не исключает возможность
повторного представления резолюции, если государство-автор считает, что си-
туация оправдывает такое повторное решение Комитета.

11. Все резолюции должны также быть серьезно рассмотрены на предмет их
перевода на двухгодичную или трехгодичную основу. Нужно принять практику
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объединения пунктов в тематические группы, решение о котором Ассамблея
приняла в пункте 3(a) приложения к ее резолюции 58/316. Объединение резо-
люций по схожим вопросам (например, региональные центры Организации
Объединенных Наций по вопросам мира и разоружения) содействовало бы уде-
лению большего внимания их политической роли. Другие возможные резолю-
ции для такого объединения включают резолюции, касающиеся существующих
зон, свободных от ядерного оружия, и стрелкового оружия и легких вооруже-
ний. Могут также иметься возможности для снятия некоторых резолюций, та-
ких, как те, которые, по сути дела, стали просто ритуальными. Следует шире
использовать решения, особенно по вопросам административного характера,
которые можно также группировать вместе.

12. Просьбы к Секретариату о проведении консультаций или подготовке док-
лада следует тщательно взвешивать, особенно с точки зрения их предполагае-
мой «добавочной стоимости». Кроме того, когда запрашиваются мнения, чле-
нам Комитета следует предпринимать усилия для того, чтобы представлять от-
веты по существу вопросов и своевременно, с тем чтобы этот метод был дейст-
вительно полезным и отражал весь диапазон мнений членов Организации.

13. Мы приветствуем уже предпринятый позитивный шаг � заблаговремен-
ное назначение Председателя и избрание Бюро Комитета на пятьдесят девятой
сессии и настоятельно призываем уходящее и приходящее бюро провести кон-
сультации, с тем чтобы сохранить заданный в Комитете импульс в направлении
повышения его эффективности и выполнить наши обязательства на основании
резолюции 58/316 Ассамблеи.

14. Мы уверены в том, что эти усилия по реформе Первого комитета окажут
позитивное воздействие на нашу работу; они могут также содействовать столь
же конструктивному рассмотрению вопросов на других форумах по разоруже-
нию.


